

**SKRIPSI**

**PERBANDINGAN PERLINDUNGAN HAK ANAK  
TERHADAP NAFKAH PASCA PERCERAIAN ORANG TUA  
DI INDONESIA DAN BRITANIA RAYA**



Diajukan oleh

**YASMINE ZETA AZZAHRA**

**NIM. 2010211220115**

**PROGRAM SARJANA  
PROGRAM STUDI HUKUM  
FAKULTAS HUKUM  
UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT  
KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN, RISET, DAN TEKNOLOGI  
Banjarmasin, Desember 2023**

**PERBANDINGAN PERLINDUNGAN  
HAK ANAK TERHADAP NAFKAH PASCA PERCERAIAN  
ORANG TUA DI INDONESIA DAN BRITANIA RAYA**

**SKRIPSI**

Untuk memperoleh gelar sarjana hukum  
Pada Program Studi Hukum Fakultas Hukum  
Universitas Lambung Mangkurat



Diajukan Oleh

**YASMINE ZETA AZZAHRA**

**NIM. 2010211220115**

**PROGRAM SARJANA  
PROGRAM STUDI HUKUM  
FAKULTAS HUKUM  
UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT  
KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN, RISET, DAN  
TEKNOLOGI  
Banjarmasin, Desember 2023**

**LEMBAR PERSETUJUAN**

**PERBANDINGAN PERLINDUNGAN HAK ANAK TERHADAP  
NAFKAH PASCA PERCERAIAN ORANG TUA  
DI INDONESIA DAN BRITANIA RAYA**

Diajukan oleh

**YASMINE ZETA AZZAHRA  
NIM. 2010211220115**

Skripsi ini telah dipertahankan di depan sidang panitia penguji pada hari Rabu  
tanggal 03 Januari 2024 dan dinyatakan memenuhi syarat untuk diterima

Pembimbing Utama,



**Dr. Hj. Erlina, S.H., M.H.  
NIP. 19780502200122002**

Diketahui  
Banjarmasin, ... Januari 2024  
Ketua Program,



**Muhammad Ananta Firdaus, S.H., M.H.  
NIP. 198309032009121002**

**LEMBAR PENGESAHAN**

**PERBANDINGAN PERLINDUNGAN HAK ANAK TERHADAP  
NAFKAH PASCA PERCERAIAN ORANG TUA  
DI INDONESIA DAN BRITANIA RAYA**

Diajukan oleh


**Yasmine Zeta Azzahra**  
**NIM. 2010211220115**

Skripsi ini memenuhi syarat untuk disahkan sebagai persyaratan yudisium

Nomor : 013 / UNB . 1 . 11 / SP / 2024  
Tanggal : 10 JAN 2024

Disahkan

Dekan,

  
**Prof. Dr. Achmad Faishal, S.H., M.H**  
NIP. 19750615200312001

## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Yasmine Zeta Azzahra  
Nomor Induk Mahasiswa : 2010211220115  
Tempat/Tanggal Lahir : Banjarmasin, 02 April 2001  
Program Kekhususan : Hukum Tata Negara  
Bagian Hukum : Hukum Tata Negara  
Program : Program Sarjana (S1)  
Program Studi : Program Studi Hukum

Menyatakan dengan sebenarnya, bahwa skripsi saya yang berjudul:

### **“PERBANDINGAN PERLINDUNGAN HAK ANAK TERHADAP NAFKAH PASCA PERCERAIAN ORANG TUA DI INDONESIA DAN BRITANIA RAYA”**

Merupakan hasil karya sendiri, bukan merupakan pengambilan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui sebagai hasil tulisan atau pikiran saya sendiri, kecuali terhadap kutipan-kutipan yang disebutkan sumbernya.

Apabila di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa proposal skripsi saya ini hasil jiplakan (dibuatkan atau plagiat), maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut, termasuk bersedia gelar kesarjanaannya saya dicabut sesuai dengan aturan hukum yang berlaku.

Demikian pernyataan itu dibuat dengan sebenar-benarnya tanpa ada paksaan dari pihak manapun.

Banjarmasin, 21 Desember 2023

Yang membuat pernyataan,

  
Yasmine Zeta Azzahra

## **MOTO**

*No one can be authentically human while he prevents others from being so*  
**(Paulo Freire)**

## **PERSEMBAHAN**

**Segala puji hanya bagi Allah SWT., Tuhan Yang Maha Esa, yang atas kehendak-Nya dan ridha-Nya, karya ilmiah skripsi ini dapat dipersembahkan dan didedikasikan untuk orang-orang yang sangat saya hargai dan cintai:**

### **Ibunda tersayang,**

Sebagai tanda rasa bakti dan penghormatan yang mendalam, saya persembahkan kepada ibu yang telah melahirkan, merawat, mendidik, dan menjaga saya sehingga dapat menjadi individu yang berguna bagi masyarakat, bangsa, dan agama. Ananda sadar bahwa segala cucuran keringat dan air mata yang telah diberikan tidak dapat dibalas sepenuhnya. Doa dan harapan ibu selalu menjadi semangat yang istimewa. Sekiranya karya ini dapat menjadi suatu kebajikan yang hendaknya dilimpahkan kepada kedua orang tua kami. Setidaknya kelulusan ini menjadi langkah awal bagi ananda agar dapat bisa menjadi lebih mandiri.

### **Kakak dan adik-adikku tercinta dan tersayang,**

Diucapkan terima kasih kepada kakakanda tercinta Muhammad Dradjat Kusumaningrat serta adik-adikku Gema Muhammad Hikmatyar Ma'ruf dan Andi Maryam Anasti, atas waktu yang dihabiskan bersama, semangat, dan motivasi yang diberikan dalam menyelesaikan penulisan skripsi ini. Doa dan senda gurau kalian amat dibutuhkan, semoga kita semua dapat selalu bersama dalam keadaan sehat dan bahagia. Salam sayang dan peluk cium selalu untuk kalian semua.

### **Dosen pembimbing skripsi,**

Terima kasih sebesar-besarnya kepada Dr. Hj. Erlina, S.H., M.H. atas bimbingan, dorongan, dan nasihatnya selama pengerjaan skripsi ini hingga dapat selesai tepat pada waktu yang diharapkan. Dalam lautan ilmu, petunjukmu bagai bintang yang menerangi. Ibu adalah inspirasi saya.

## RINGKASAN

Yasmine Zeta Azzahra. Desember 2023. **PERBANDINGAN PERLINDUNGAN HAK ANAK TERHADAP NAFKAH PASCA PERCERAIAN ORANG TUA DI INDONESIA DAN BRITANIA RAYA**. Skripsi, Program Sarjana Program Studi Ilmu Hukum Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat, 69 halaman. Pembimbing Utama: Dr. Hj. Erlina, S.H., M.H.

Perlindungan hak anak merupakan kewajiban mendasar yang mencerminkan komitmen Indonesia terhadap hak asasi manusia, terutama karena anak-anak, sebagai kelompok yang rentan, memerlukan pemenuhan hak-hak dasar mereka untuk pertumbuhan, perlindungan, dan pengembangan yang optimal. Pemenuhan hak anak atas nafkah dari orang tua pasca perceraian menjadi krusial dengan tingginya tingkat perceraian di Indonesia, seperti yang tercatat oleh Badan Pusat Statistik (BPS). Kewajiban memberikan nafkah anak, sebagaimana diatur dalam Undang-undang menunjukkan urgensi dalam memastikan pemenuhan kebutuhan fisik, pendidikan, kesehatan, dan perkembangan anak setelah perceraian orang tua.

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis pengaturan nafkah anak dari orang tua yang bercerai di Indonesia dan Britania Raya dengan fokus pada perspektif Hak Asasi Manusia, khususnya hak anak. Selain itu, penelitian ini juga bertujuan untuk mengevaluasi peraturan perundang-undangan dalam sistem penentuan nafkah anak di Britania Raya yang mungkin dapat diadopsi di Indonesia.

Penelitian ini menggunakan jenis penelitian hukum normatif, pendekatan penelitian melibatkan dua metode, yaitu pendekatan perundang-undangan untuk mengkaji regulasi dan peraturan terkait, serta pendekatan perbandingan untuk membandingkan pengaturan hukum antara Indonesia dan Britania Raya.

Hasil penelitian menyebutkan bahwa:

1. Dalam konteks pemenuhan hak anak terhadap nafkah pasca perceraian orang tua, Indonesia memiliki landasan hukum melalui undang-undang seperti Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 tentang Perkawinan dan Undang-Undang Nomor 35 Tahun 2014 tentang Perlindungan Anak. Namun, tantangan muncul akibat ketidakjelasan standar nafkah dan keterbatasan regulasi, yang dapat menghambat pemenuhan hak anak. Di Britania Raya, *Child Support Act* 1991 memberikan kerangka hukum yang terperinci, termasuk penilaian nafkah anak berdasarkan pendapatan orang tua yang tidak tinggal bersama anak. Lembaga *Child Maintenance Service* (CMS) memainkan peran penting dalam menentukan dan menegakkan kewajiban finansial bagi anak-anak pasca perceraian. Perbandingan antara Indonesia dan Britania Raya menunjukkan bahwa perbaikan dan perkuatan sistem hukum di Indonesia diperlukan untuk lebih efektif melindungi hak-hak anak, sementara Britania Raya telah mengembangkan undang-undang

yang lebih spesifik untuk memastikan pemenuhan hak anak secara komprehensif dan terstruktur.

2. Perbandingan pemenuhan hak nafkah anak pasca perceraian di Indonesia dan Britania Raya menunjukkan bahwa adopsi undang-undang yang spesifik dan terperinci seperti yang dimiliki Britania Raya dapat meningkatkan kepastian hukum di Indonesia. Prinsip tanggung jawab mutlak orang tua di Britania Raya memberikan dasar kuat untuk menguatkan pemenuhan hak anak, melibatkan aspek pemeliharaan, pendidikan, dan perlindungan. Adopsi nilai-nilai ini dapat memperjelas regulasi Indonesia, menegaskan hak dan tanggung jawab orang tua secara eksplisit. Inspirasi dari skema penegakan hukum efektif di Britania Raya, termasuk sanksi dan penindakan terhadap pembayaran nafkah anak, dapat membantu membangun sistem yang responsif di Indonesia. Meskipun perbedaan budaya, adopsi norma dan prinsip dari Britania Raya bertujuan meningkatkan ketertiban, kepastian hukum, dan perlindungan hak anak pasca perceraian di Indonesia.





PERBANDINGAN PERLINDUNGAN HAK ANAK TERHADAP NAFKAH  
PASCA PERCERAIAN ORANG TUA DI INDONESIA DAN  
BRITANIA RAYA

Yasmine Zeta Azzahra

**ABSTRAK**

Penelitian ini membahas permasalahan hukum terkait nafkah anak pasca perceraian orang tua di Indonesia, dengan membandingkannya dengan Britania Raya. Meskipun Undang-Undang di Indonesia menetapkan kewajiban orang tua untuk memberikan nafkah kepada anak, terdapat kekosongan hukum yang memunculkan tantangan praktis, seperti kesulitan dalam mengumpulkan bukti pendapatan yang tidak terdokumentasi dengan baik. Di sisi lain, Britania Raya memiliki *Child Support Act 1991*, sebuah dasar hukum yang komprehensif dan terus diperbarui. Undang-Undang tersebut mencakup berbagai aspek, termasuk besaran nafkah, rentang waktu pembayaran, evaluasi situasi keuangan orang tua, dan hukuman jika kewajiban tidak dipenuhi. Indonesia dapat mengambil inspirasi dari pendekatan Britania Raya dalam melindungi hak anak, dengan memperkuat kerangka hukum untuk memastikan pemenuhan hak anak pasca perceraian secara menyeluruh. Hal ini sejalan dengan komitmen Indonesia terhadap Konvensi Hak Anak, memastikan bahwa hak dan kewajiban orang tua dilindungi dengan baik dalam konteks perceraian. Perbaikan pada regulasi di Indonesia perlu dilakukan untuk memastikan bahwa hak anak terlindungi sepenuhnya, memberikan pedoman yang jelas dan terperinci mengenai kewajiban orang tua pasca perceraian. Dengan demikian, diharapkan akan tercipta landasan hukum yang kokoh untuk perlindungan hak anak dalam situasi perceraian orang tua di Indonesia.

**Kata Kunci:** nafkah anak, hak anak, perceraian, Indonesia, Britania Raya

## UCAPAN TERIMA KASIH

Puji dan syukur Penulis panjatkan kehadirat Allah SWT atas segala rahmat dan nikmat-Nya yang telah diberikan, sehingga skripsi yang berjudul “PERBANDINGAN PERLINDUNGAN HAK ANAK TERHADAP NAFKAH PASCA PERCERAIAN ORANG TUA DI INDONESIA DAN BRITANIA RAYA” ini dapat diselesaikan.

Skripsi ini disusun untuk memenuhi persyaratan akhir guna memperoleh gelar Sarjana Hukum pada Program Studi Ilmu Hukum Program Kekhususan Hukum Tata Negara Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat. Selesaiannya skripsi ini tidak lepas dari bantuan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, perkenankanlah Penulis menghaturkan rasa terima kasih dan penghargaan kepada:

1. Mama tercinta, Ibu Tati Yuliati, S.H., M.Kn. yang selalu mendukung penulis tanpa henti. Kegigihan dan ketabahan beliau dalam membesarkan anak-anaknya seorang diri menjadi inspirasi utama penulis dalam mengangkat judul penelitian;
2. Kakak Ajat, Kak Ana, aa Gema, dan Memey sebagai saudara Penulis yang terus mendoakan setiap saat, mendukung, memberikan perhatian, kasih sayang dan kepercayaan kepada Penulis demi menggapai cita-cita agar bisa bermanfaat bagi orang banyak dan membahagiakan keluarga;
3. Seluruh keluarga di Banjarmasin yang penulis sayangi, khususnya nini dan Om Wahyu yang telah memberikan doa dan dukungan tanpa henti. Keluarga penulis yang jauh di Italia, Mamma Paola, Papá Simone, dan kedua adik tersayang Matteo dan Elisa atas kasih sayang dan dukungan yang diberikan;
4. Bapak Prof. Dr. Achmad Faishal, S.H., M.H., selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat beserta seluruh jajaran Pimpinan Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat;

5. Ibu Dr. Hj. Erlina, S.H., M.H. selaku Pembimbing yang telah memberikan dukungan moral, arahan, masukan, keyakinan, doa, motivasi, dan semangat dengan penuh kesabaran dan kehangatan hati sehingga Penulis dapat menyelesaikan skripsi ini;
6. Bapak Muhammad Ananta Firdaus, S.H., M.H. selaku Dosen Pembimbing Akademik yang telah memberikan arahan, nasihat, dan bimbingan kepada Penulis selama menuntut ilmu di Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat;
7. Seluruh Dosen Pengajar dan Dosen Program Kekhususan Hukum Tata Negara Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat yang telah memberikan ilmu pengetahuan dan perkuliahan yang berkesan;
8. Seluruh Staf Akademik, Kemahasiswaan, Umum, Keuangan dan Perpustakaan Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat atas segala bantuan yang diberikan kepada Penulis pada masa perkuliahan;
9. Safira Larasati, Dean Reeves Rumengan, Fadia Adzani, Rhamadani, Ivania Ananta, Giovanni Cuomo, dan *beloved Fruit Loops* (Mine, Tasya, Yudhit, Nat, Allea, Shelma), sahabat sejati yang selalu memberikan dukungan moral, semangat, dorongan, dan doa yang tak terhingga kepada Penulis, serta teman-teman lain tidak dapat disebutkan satu persatu;
10. Semua pihak yang telah membantu dalam kelancaran penyusunan skripsi ini; Penulis menyadari bahwa materi dalam skripsi ini masih jauh dari sempurna, untuk itu kritik dan saran yang konstruktif sangat diharapkan untuk kelengkapan dan kesempurnaan isi dari skripsi ini.

Banjarmasin, 21 Desember 2023  
Penulis,

Yasmine Zeta Azzahra  
NIM. 2010211220115

## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN SAMPUL DALAM.....</b>	<b>i</b>
<b>LEMBAR PERSETUJUAN.....</b>	<b>ii</b>
<b>LEMBAR PENGESAHAN.....</b>	<b>iii</b>
<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI.....</b>	<b>iv</b>
<b>MOTO.....</b>	<b>v</b>
<b>RINGKASAN.....</b>	<b>vi</b>
<b>ABSTRAK.....</b>	<b>viii</b>
<b>UCAPAN TERIMA KASIH.....</b>	<b>ix</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xi</b>
<b>DAFTAR TABEL.....</b>	<b>xii</b>
<b>DAFTAR PERATURAN PERUNDANG-UNDANGAN.....</b>	<b>xiii</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN.....</b>	<b>1</b>
A. LATAR BELAKANG.....	1
B. RUMUSAN MASALAH.....	8
C. TUJUAN DAN KEGUNAAN.....	8
D. METODE PENELITIAN.....	10
E. SISTEMATIKA PENULISAN.....	16
<b>BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....</b>	<b>18</b>
A. INSTRUMEN INTERNASIONAL TENTANG HAK ANAK.....	18
B. NAFKAH ANAK PASCA PERCERAIAN ORANG TUA.....	24
C. PRINSIP KEPENTINGAN TERBAIK BAGI ANAK ( <i>THE BEST INTERESTS OF THE CHILD</i> ).....	26
D. PERBANDINGAN HUKUM SEBAGAI INSTRUMEN PERLINDUNGAN HAK ANAK.....	29
<b>BAB III HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....</b>	<b>34</b>
A. PENGATURAN PERLINDUNGAN HAK ANAK TERHADAP NAFKAH PASCA PERCERAIAN ORANG TUA DI INDONESIA DAN BRITANIA RAYA.....	34
B. PRINSIP HUKUM PERLINDUNGAN HAK NAFKAH ANAK YANG DAPAT DIADOPSI DALAM SISTEM HUKUM INDONESIA.....	63
<b>BAB IV PENUTUP.....</b>	<b>66</b>
A. KESIMPULAN.....	66
B. SARAN.....	68
<b>DAFTAR PUSTAKA</b>	

## DAFTAR TABEL

	Halaman
Tabel 1.1 : Perbandingan Pengaturan Nafkah Anak di Indonesia dan Britania Raya.....	47



## DAFTAR PERATURAN PERUNDANG-UNDANGAN

### Undang-Undang Dasar

Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945

### Undang-Undang

Kitab Undang-Undang Hukum Perdata

Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 tentang Perkawinan sebagaimana telah diubah dengan Undang-Undang Nomor 16 Tahun 2019 tentang Perubahan atas Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 tentang Perkawinan

Undang-Undang Nomor 4 Tahun 1979 tentang Kesejahteraan Anak

Undang-undang Nomor 39 Tahun 1999 tentang Hak Asasi Manusia

Undang-Undang Nomor 23 Tahun 2002 tentang Perlindungan Anak sebagaimana telah diubah beberapa kali terakhir dengan Undang-Undang Nomor 17 Tahun 2016 tentang Penetapan Peraturan Pemerintah Pengganti Undang-Undang Nomor 1 Tahun 2016 tentang Perubahan Kedua atas Undang-Undang Nomor 23 Tahun 2002 tentang Perlindungan Anak

Undang-undang Nomor 11 Tahun 2005 tentang Pengesahan *International Covenant on Economic, Social and Cultural Rights* (Kovenan Internasional tentang Hak-Hak Ekonomi, Sosial dan Budaya)

Undang-undang Nomor 12 Tahun 2005 tentang Pengesahan *International Covenant on Civil and Political Rights* (Kovenan Internasional Tentang Hak-Hak Sipil dan Politik)

### Peraturan Pemerintah

Peraturan Pemerintah Nomor 59 Tahun 2019 tentang Penyelenggaraan Koordinasi Perlindungan Anak

### Keputusan Presiden

Keputusan Presiden Nomor 36 Tahun 1990 tentang Pengesahan *Convention on The Rights of The Child* (Konvensi Tentang Hak-Hak Anak)

## **Undang-undang Britania Raya**

*Children Act 1989*

*Child Support Act 1991*

*The Child Support (Maintenance Calculations and Special Cases) Regulations  
2000*

*UK's Child Maintenance and Other Payments Act 2008*

## **Hukum Internasional**

*Universal Declaration of Human Rights 1948*

*Convention on the Recovery Abroad of Maintenance 1956*

*International Covenant on Economic, Social and Cultural Rights 1966*

*International Covenant on Civil and Political Rights 1966*

*Convention On The Rights Of The Child 1989*

*Hague Convention on the International Recovery of Child Support and Other  
Forms of Family Maintenance 2007*

